

Memoria anual del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX: año 2010

Annual Report: 2010

Miscelánea Alfonso IX, 2010 (Salamanca, 2011), pp. 433-440

EL CENTRO DE HISTORIA UNIVERSITARIA ALFONSO IX (CEHU) se constituye como Centro Propio de la Universidad de Salamanca, y como ámbito de referencia, consulta, divulgación, docencia e investigación en el panorama de la historia y proyecciones culturales de la Universidad de Salamanca, en el marco de las relaciones e influencias con las universidades españolas, europeas e iberoamericanas.

En este contexto, se pretende unificar y canalizar esfuerzos, personas y actividades ya existentes en el ámbito de la Universidad de Salamanca, con el fin de consolidarlos y estimularlos; y, paralelamente, incrementar las relaciones de colaboración con investigadores, grupos de trabajo docente y de investigación, y centros e instituciones afines, especializados en historia de las universidades e historia académica y cultural en amplio sentido, que desarrollan su actividad docente e investigadora prioritariamente en España, Europa e Iberoamérica. A partir de los grupos de investigación iniciales y de las relaciones de colaboración establecidas, se viene configurando la nómina de *miembros* colaboradores y asesores del Centro Alfonso IX, que está integrada, en la actualidad, por 107 investigadores y docentes vinculados a la Universidad de Salamanca y a otras universidades, centros e instituciones nacionales y extranjeros¹.

El Centro Alfonso IX fue creado por acuerdo de la Junta de Gobierno de la Universidad de Salamanca de 24 de julio de 1997, como *Centro Propio* de

¹ Los miembros relacionados con la Universidad civil de Salamanca representan el 48,59%.

dicha Universidad, y confirmado en sesión de Consejo de Gobierno de la Universidad celebrada el 27 de enero de 2005. Se rige por la legislación universitaria general, los Estatutos de la Universidad de Salamanca y el Reglamento de Institutos de Investigación, Centros Propios y Grupos de Investigación de dicha Universidad. Conforme a esta reglamentación, tuvo lugar el 21 de octubre de 2010 la reunión anual ordinaria del Consejo del Centro en el Salón de Grados de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Salamanca, en la que se aprobó la incorporación, como nuevos miembros del Centro Alfonso IX, de los doctores Manuel Martínez Neira, de la Universidad Carlos III de Madrid, y María Eugenia Torijano Pérez, de la Universidad de Salamanca². Conforman el equipo ejecutivo del Centro Alfonso IX su Director, el Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Facultad de Geografía e Historia, Universidad de Salamanca), y su Coordinador Técnico, el Dr. Juan Luis Polo Rodríguez.

Para el desarrollo de sus actividades, y como resultado de las mismas, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX cuenta con una *biblioteca* especializada en historia de las universidades y de su contexto cultural, de carácter presencial, que ha seguido siendo completada en el año 2010. Dicha biblioteca se compone, en la actualidad, de 1.779 volúmenes, la mayor parte de los cuales (el 74,25%) proceden de donaciones institucionales y particulares. Integran la biblioteca, también, una colección de 501 separatas de artículos sobre historia de las universidades e historia cultural, que vienen siendo remitidas al Centro por los autores de los mismos, y otros fondos complementarios.

Por otra parte, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX cuenta con una *página web* (<http://www3.usal.es/alfonsoix/>), de carácter temático y especializado, en la que se informa sobre diversos contenidos relacionados con la historia de las universidades (panorámicas sintéticas, bibliografía, transcripciones documentales, noticias de reuniones científicas y publicaciones...) y sobre el propio Centro Alfonso IX (organización y composición, recursos, actividades desarrolladas y programadas...). Desde su creación, en marzo de 1998, la página web ha tenido más de 46.000 visitas³.

² Por otra parte, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX ha contado, a lo largo de su trayectoria, con la participación temporal de becarios de investigación, becarios de colaboración y alumnos en prácticas. En relación con el año 2010, ha continuado la vinculación al Centro Alfonso IX del Lcdo. Gerardo Martínez Hernández, becario de investigación del CONACYT (Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología) de México, quien ha venido realizando, desde octubre de 2005, una estancia de estudios en Salamanca para la elaboración de su Tesis doctoral sobre: «La Medicina en México, siglos XVI y XVII». Por último, el Centro Alfonso IX contó con la participación, durante el curso 2009-2010, del becario de colaboración Gustavo Hernández Sánchez, estudiante de Historia de la Universidad de Salamanca.

³ Las direcciones y números de contacto del Centro Alfonso IX son: Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), Universidad de Salamanca, Colegio Mayor de San Bartolomé, Plaza Fray Luis de León, 1-8, 37008 Salamanca (España). Tel.: (34) 923 294 400/500, ext. 1457. Fax: (34) 923 294 779. Correo electrónico: chuaix@usal.es; web: <http://www3.usal.es/alfonsoix>.

Las actividades que realiza el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX tienen por objeto el estudio y difusión de la historia de la Universidad de Salamanca, ampliamente considerada, es decir, en el marco de relaciones e influencias con las Universidades Hispánicas. Para cumplir estos objetivos, se han programado y consolidado una serie de actividades, con las que se intenta cubrir los aspectos de investigación, docencia especializada, difusión e información documental que asume el Centro Alfonso IX respecto a su ámbito de estudio.

PROYECTO CIENTÍFICO: «HISTORIA DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA»

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX ejerce la coordinación científica de la obra colectiva sobre *Historia de la Universidad de Salamanca*, que, con carácter institucional, se viene preparando desde el año académico 1999-2000, con motivo de la celebración de la Capitalidad Cultural Europea de Salamanca en el año 2002. El proyecto científico, realizado con un enfoque multidisciplinar, cuenta con la participación de 83 especialistas destacados en historia cultural y de las universidades, de procedencia nacional e internacional, y con la colaboración de Ediciones Universidad de Salamanca. La obra se plantea como una síntesis científica y actualizada de la historia de la Universidad en el marco de la cultura española e hispánica, en la que se incorporan las novedades y planteamientos de la investigación en los últimos años, y en concreto, desde 1989-1990, fechas de aparición de la obra institucional precedente, coordinada por los doctores Manuel Fernández Álvarez, Laureano Robles y Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, en 2 vols.).

Como resultado de este trabajo, han sido publicados cuatro tomos, en cinco volúmenes, entre los años 2002 y 2009⁴. La obra culminará con un quinto tomo (sexto volumen), en proceso de elaboración, que recogerá los índices de contenidos, de nombres, de lugares, de cuadros, gráficos y mapas, y de imágenes del conjunto de la obra⁵.

⁴ Las referencias son: Luis E. RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*, vol. I: *Trayectoria histórica e instituciones vinculadas*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002, 752 pp. (Colección: «Historia de la Universidad», n.º 61); *id.*, *Historia de la Universidad de Salamanca*, vol. II: *Estructuras y flujos*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004, 986 pp. (Colección: «Historia de la Universidad», n.º 62); *id.*, *Historia de la Universidad de Salamanca*, vols. III.1-2: *Saberes y confluencias*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006, 1.418 pp. (Colección: «Historia de la Universidad», n.º 63); y Luis E. RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES y Juan Luis POLO RODRÍGUEZ (coords.), *Historia de la Universidad de Salamanca*, vol. IV: *Vestigios y entramados*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2009, 860 pp. (Colección «Historia de la Universidad», n.º 64).

⁵ En la realización de los índices colabora un equipo de documentalistas. El software específico con el que se trabaja para la elaboración del índice onomástico es el programa: «WordSmith Tools 5.0», desarrollado por la Universidad de Oxford.

CONFERENCIAS Y SEMINARIOS: «COLOQUIOS ALFONSO IX»

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX organiza, anualmente, coloquios, ciclos de conferencias y seminarios de investigación sobre historia de las universidades, preferentemente Hispánicas, y de la Universidad de Salamanca en particular, con la denominación de «Coloquios Alfonso IX»⁶. Estos encuentros se dirigen tanto a investigadores en historia universitaria, como a estudiantes universitarios y público en general, y su propósito es presentar investigaciones, síntesis comparadas y propuestas relacionadas con la historia universitaria. Los coloquios, conferencias y seminarios se realizan en el marco de la actividad docente e investigadora del Centro Alfonso IX.

Así, en el año 2010 se celebraron los *XVII Coloquios Alfonso IX*, dedicados al tema: «Salamanca y su Universidad en el Primer Renacimiento: siglo XV», de acuerdo con el siguiente programa:

Ciclo de conferencias:

- Martes, 9 de febrero de 2010: «Poder y cultura en el contexto castellano del siglo XV». Dr. José María Monsalvo Antón (Universidad de Salamanca, Depto. de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea).
- Martes, 16 de febrero: «La imagen de la Universidad en el Cuatrocientos». Dra. Lucía Lahoz Gutiérrez (Universidad de Salamanca, Depto. de Historia del Arte, Bellas Artes).
- Martes, 9 de marzo: «Las Ciencias y la Universidad de Salamanca del siglo XV». Dr. Cirilo Flórez Miguel (Universidad de Salamanca, Depto. de Filosofía y Lógica y Filosofía de la Ciencia).
- Martes, 16 de marzo: «Pensamiento, Filosofía y Universidad de Salamanca en el siglo XV». Dr. José Luis Fuertes Herreros (Universidad de Salamanca, Depto. de Filosofía y Lógica y Filosofía de la Ciencia).
- Martes, 23 de marzo: «Universidad y Catedral en el Cuatrocientos salmantino». Dr. José Luis Martín Martín (Universidad de Salamanca, Depto. de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea).
- Martes, 27 de abril: «Juristas, Universidad y Derecho en el siglo XV». Dr. Salustiano de Dios de Dios (Universidad de Salamanca, Depto. de Historia del Derecho y Filosofía Jurídica, Moral y Política).

Seminario de Investigación:

- Martes, 13 de abril de 2010: «Fondos archivísticos de la Universidad de Salamanca en la etapa medieval». Ponente: Miguel Ángel Jaramillo Guerreira (Director del Servicio de Archivos de la Universidad de Salamanca).

⁶ Se han realizado, desde el año 1999, 17 coloquios, ciclos de conferencias y seminarios de investigación, en los que han participado 66 especialistas destacados en historia de las universidades y sus contextos culturales.

Las conferencias y seminarios de investigación se desarrollaron en la Sala de Grados de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Salamanca.

INVESTIGACIÓN

Es objetivo del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX la investigación en ámbitos temáticos relacionados con la historia universitaria y la cultura académica, comprendiendo la participación en Proyectos de Investigación financiados por organismos y entidades públicos o privados. En dicha investigación se otorga prioridad a la historia comparada de la Universidad de Salamanca, a partir de una metodología abierta y multidisciplinar⁷.

Así, desde enero de 2010 se ha iniciado el desarrollo del Proyecto de Investigación del Ministerio de Ciencia e Innovación español titulado: «Salamanca y las Universidades Hispánicas (siglos XV-XIX): España, Portugal, Italia y México. Horizonte 2018», con la referencia HAR2009-06937, con una duración de tres años, hasta diciembre de 2012. Participan en este Proyecto de Investigación, adscrito al Centro Alfonso IX, doce investigadores vinculados al mismo: Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Universidad de Salamanca), investigador principal; Dr. José Barrientos García (Universidad de Salamanca); Dr. José Luis Fuertes Herreros (Universidad de Salamanca); Dra. Lucía Lahoz Gutiérrez (Universidad de Salamanca); Dr. Juan Luis Polo Rodríguez (Universidad de Salamanca); Dr. Miguel Anxo Pena González (Universidad Pontificia de Salamanca); Dra. Margarita Torremocha Hernández (Universidad de Valladolid); Dr. Francisco Javier Alejo Montes (Universidad de Extremadura); Dr. Agustín Vivas Moreno (Universidad de Extremadura); Dr. Javier García Martín (Universidad del País Vasco); Dr. Fernando Taveira da Fonseca (Universidad de Coímbra), y Dra. Clara Inés Ramírez González (Universidad Nacional Autónoma de México). El Proyecto pretende proseguir los esfuerzos que desde Salamanca se vienen realizando para la elaboración de una historia comparada e interdisciplinar de las Universidades Hispánicas en los ámbitos euromediterráneo e iberoamericano en la Edad Moderna. Se trataría de trascender la historia de la Universidad de Salamanca para acometer una aproximación a la historia global de las Universidades Hispánicas, a la vez que profundizar en determinadas líneas de investigación relativas a Salamanca y otras universidades que subrayan las confluencias y relaciones históricas entre las instituciones universitarias.

⁷ A lo largo de su trayectoria y hasta el año 2010, se han vinculado al Centro Alfonso IX cinco proyectos de investigación financiados por los Ministerios de Educación y Ciencia, y Ciencia e Innovación de Madrid, con las referencias PB96-1281, BHA2000-1336, BHA2003-00286, HUM2006-03160/HIST y HAR2009-06937, y uno financiado por la Junta de Castilla y León, con la referencia SA45/00B.

Además, los miembros participantes en el Proyecto de Investigación Nacional integran el Grupo de Investigación Reconocido (GIR) con la denominación «Historia de las Universidades Hispánicas» (HIUNHIS), aprobado por acuerdo del Consejo de Gobierno de la Universidad de Salamanca en sesión celebrada el 17 de marzo de 2005.

ACTIVIDAD DOCENTE

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX viene ofreciendo anualmente, desde el año académico 2000-2001, asignaturas vinculadas a la programación docente de la Universidad de Salamanca y cursos en Programas de Doctorado del Depto. de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea de dicha Universidad, sobre materias relacionadas con la historia de la Universidad de Salamanca y de las Universidades Hispánicas en general. Respecto al curso 2009-2010, el Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Facultad de Geografía e Historia, Universidad de Salamanca) ha impartido la asignatura optativa de la Licenciatura de Historia: «Curso de Historia Moderna de España II: Las Universidades Hispánicas en la Edad Moderna. Cultura académica y vida estudiantil», de seis créditos teóricos y prácticos, y que contó con la participación de profesores y especialistas vinculados al Centro Alfonso IX.

PUBLICACIONES

Desde el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX se ha procurado apoyar la publicación de trabajos monográficos relacionados con la historia de las universidades, prestando especial atención a la historia de la Universidad de Salamanca y sus contextos culturales hispánicos. Se pretende con ello difundir el pasado de la institución universitaria salmantina y, dada su significación histórica, dar a conocer el desarrollo histórico de otras universidades o manifestaciones culturales relacionadas.

Como resultado del convenio de colaboración suscrito entre Ediciones Universidad de Salamanca y el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, en diciembre de 2000, se otorgan al Centro Alfonso IX las funciones de dirección y asesoría científica de la Colección: «Historia de la Universidad», que publica Ediciones de la Universidad. La colección está integrada por monografías sobre historia de la Universidad de Salamanca en el contexto de las Universidades Hispánicas⁸.

⁸ Han sido publicados 83 números de esta colección, 23 de ellos bajo la dirección del Centro Alfonso IX. Además, mediante dicho convenio, el Centro Alfonso IX colabora científicamente en la Colección: «Clásicos de Salamanca», dirigida por José Antonio SÁNCHEZ PASO y editada, también, por Ediciones Universidad de Salamanca. Se compone de textos divulgativos que presentan obras de la literatura clásica española de figuras vinculadas a la Universidad de Salamanca.

Por otra parte, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX es responsable de la publicación anual: *Miscelánea Alfonso IX*, que recoge, entre otros contenidos, las actas de los Coloquios organizados por el Centro Alfonso IX, trabajos de investigación de sus miembros o de otros investigadores, y las memorias de actividades de dicho Centro. *Miscelánea Alfonso IX* ha pasado a formar parte, desde el año 2004, de la Colección: «Aquilafuente», dependiente de Ediciones Universidad de Salamanca. Se han publicado, hasta el presente, once números, siendo el último el correspondiente al año 2009: Luis E. RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES y Juan Luis POLO RODRÍGUEZ (eds.), *Universidades Hispánicas. Colegios y conventos universitarios en la Edad Moderna (II). Miscelánea Alfonso IX, 2009*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2010, 368 pp. (Colección: «Aquilafuente», n.º 165). El tema del título articuló los «XVI Coloquios Alfonso IX» celebrados en los meses de febrero, marzo y abril de 2009, con los que se han completado las Jornadas científicas, que dieron inicio en 2008, dedicadas al estudio de los distintos modelos de colegios y conventos universitarios, y a su interacción con el entorno, en el ámbito territorial hispánico y en el marco cronológico preferente del llamado Antiguo Régimen o Período Moderno⁹.

Finalmente, en julio de 2010 se cumplieron trece años de andadura del Centro, y en enero de dicho año, cinco desde su ratificación. Con este motivo, se publicó en abril de 2010 la Memoria de actividades del Centro, en la que se resume su trayectoria: Luis E. RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES y Juan Luis POLO RODRÍGUEZ (eds.), *Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU). Una trayectoria: 1997-2010*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, 2010, 78 pp. + CD-ROM.

RECOPILACIONES BIBLIOGRÁFICAS

Es cometido del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, para cumplir su función de referencia científica, la elaboración de repertorios bibliográficos y documentales, contextualizados y comentados, sobre los temas objeto de su estudio.

En este sentido, y en relación con el proyecto científico de la obra institucional: *Historia de la Universidad de Salamanca*, desde el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX se elaboró un amplio repertorio bibliográfico, específico y selectivo, sobre la historia de la Universidad salmantina, instituciones relacionadas con ella y contextos sociales y culturales, que se publicó en el cuarto tomo de dicha obra¹⁰.

⁹ Fue dedicada la *Miscelánea Alfonso IX, 2009* a la memoria de D. Manuel Fernández Álvarez, académico de la Historia y miembro asesor del Centro Alfonso IX, fallecido en abril de 2010.

¹⁰ Vid. Luis E. RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES y Juan Luis POLO RODRÍGUEZ, «Bibliografía sobre la Universidad de Salamanca (1800-2007)», en *Historia de la Universidad de Salamanca*, vol. IV: *Vestigios y entramados*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2009, pp. 639-836. El repertorio contiene 2.819 referencias bibliográficas.

El trabajo recopilatorio ha continuado ampliándose y se está completando con la elaboración de bases de datos relativas a bibliografía y fuentes publicadas sobre historia de las Universidades Hispánicas, ampliamente consideradas, es decir, comprendiendo los ámbitos español, europeo-mediterráneo y latinoamericano. Los resultados de este trabajo continuado se vienen publicando periódicamente, desde el año 2000, en la revista internacional *History of Universities*, que edita, en su nueva etapa, la Universidad de Oxford en colaboración con la «International Commission for the History of Universities». La última de estas colaboraciones se incluirá en el número XXV.2 (2010) de la revista mencionada.

CONSULTAS E INFORMES ESPECIALIZADOS

Como servicio de documentación, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX atiende consultas y elabora informes escritos en relación con su ámbito de especialización: contenidos temáticos específicos, estado de la cuestión y líneas de investigación, y orientaciones bibliográficas y documentales sobre historia de la Universidad de Salamanca y de las Universidades Hispánicas en general. Las consultas e informes cursados durante el año académico 2009-2010 fueron solicitados por estudiantes, investigadores y docentes de universidades nacionales y extranjeras, empresas culturales, y por la propia Comunidad Universitaria salmantina, a través de sus órganos de gobierno, servicios, profesores y estudiantes.

Entre las colaboraciones realizadas por el Centro Alfonso IX, destaca la propuesta de creación de un Museo y Centro de Documentación e Imagen sobre Historia, Tradiciones y Patrimonio de las Universidades Hispánicas, remitida al Vicerrectorado de Planificación Estratégica y Evaluación de la Universidad de Salamanca, en el marco de las consultas del Rectorado para la elaboración de un Proyecto de Campus de Excelencia Internacional, y a la Oficina del Coordinador del VIII Centenario de dicha Universidad, en febrero de 2010.

Finalmente, debemos señalar los contactos establecidos con los grupos de investigación italianos en historia de las universidades que dirige el Dr. Andrea Romano en la Universidad de Mesina y en el CISUI («Centro interuniversitario per la storia delle università italiane») de Bolonia. La primera de estas colaboraciones consistirá en la participación, impartiendo un seminario de investigación, del profesor Andrea Romano en los próximos *XVIII Coloquios Alfonso IX* (a celebrar en febrero-abril de 2011), que se dedicarán al tema: «Historiografía y líneas de investigación en Historia de las Universidades: Europa mediterránea e Iberoamérica».